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拼将己命换民心
光明日报记者 刘华东 陈城 通讯员 梁鹤

本报讯（记者 赵竹萱 黎梨）

近日，市大气污染防治攻坚战指挥

部通报了全市2019年6月和1至6月

空气质量。上半年，我区空气质量

优良天数达160天，同比增加15天。

6月，我区空气质量优良天数达

28天，同比增加2天，位居全市前五；

PM2.5平均浓度为25微克/立方米，

同比下降13.8%。

上半年空气质量优良天数累计

达160天，同比增加15天，滩子口监

测点位列全市监测点位前五；PM2.5

平均浓度为43微克/立方米，同比下

降14%，位居全市前五。

据悉，为打好污染防治攻坚战、

打赢蓝天保卫战，我区将继续从交

通源控制、工业源控制、扬尘源控

制、生活源控制和提升监管能力等

五个方面抓好大气污染防治攻坚工

作，确保全区空气质量稳步提升。

上半年我区空气质量优良天数达160天
同比增加15天

7月13日傍晚，綦江能见度高，晚霞映红了天际，也给东部新城增添了无限魅力 通讯员 少峰 摄

7月9日，国网重庆綦南供电公司劳模工作室内，

传出一阵热烈讨论的声音。一些年轻人跑到工作室门

口一看，他们心中的三位技术“大牛”——已退休的特

级专家席世友、綦江变电运维站站长池永、元方集团董

事长康鸿飞3人，正在讨论无重燃真空断路器的问题。

几位年轻人立即围了上去。3位专家齐聚的情形

可不多，大伙赶忙抓紧时间请教技术问题。

席世友一边回答问题，一边将池永、康鸿飞答疑解

惑时的沉稳与自信看在眼里，脸上露出欣慰的笑容。

池永是他的徒弟，康鸿飞又是池永的徒弟。多年来，他

们3人依托劳模工作室合作研发创新，取得许多优秀

的成果，同时，池永、康鸿飞也相继成长为独当一面的

技术专家。

在师徒三代间传承的，除了知识和技术，还有那份

对职业的专注和不懈奋斗的匠心。

肩挑背扛器具 打下技术基础

“我跟电力似乎有着天生的缘分。”1954年出生在

綦江莆河乡的席世友说，儿时，只能看到两种与电有关

的东西——忽明忽暗的灯泡，需要“错时”使用的打米

机。那时，他还看过一本叫《科学家幻想21世纪》的

书，其中谈到电对于人们未来生活的作用，这使他对电

无比好奇和向往。

席世友家附近有一座山洞电厂，他和电力工人们

都混熟了，便请他们教自己认识发电机、变压器等。到

了高中，席世友已经可以组装外壳由三合板做成的收

音机，甚至学会了维修变压器。

因为成绩优秀，席世友进入西南交大高压电技术

及设备专业就读。

1980年毕业后，席世友本可以进入省级电力科研

院工作。但他毅然放弃了这个人人羡慕的机会，回到

家乡綦南供电所工作。“那时想法很简单，就是回去让

乡亲用电普及起来。”

这一扎根，就是30多年。

说到研发与创新，席世友坦言，在过去那个物资匮

乏、技术水平不高的年代，想要做什么高层级的创新是

不可能的。“那时我们最需要做的，就是搞好最基本的

电力保障，同时为未来开展研发创新打好基础、创造条件。”

实际上，在上世纪90年代以前，綦南供电所许多电力工具和基本

的检测、研究设备都十分缺乏。席世友和同事背着背篓、挑着扁担，乘

坐4分钱一站的公交车，穿梭于解放碑、杨家坪、袁家岗附近的交电公

司和仪器设备店。有时，为了寻找一件合适的器具，他们甚至要来往

綦江和主城超过十次，才能将四五百件工器具配齐。

綦南供电所也逐渐扩建为拥有高试、继保、油务、蓄电池、变电检

修等多工种、多专业的完整企业。

汗水模糊字迹 知识铭刻脑海

1986年，綦南供电所辖区内一个110千伏变电站的电容器组发生

爆炸，户内电容器室的墙体全部倒塌。席世友赶到现场，眼前的一片

狼藉使他深受触动。随后他开始探究原因，但由于研究设备的缺乏和

技术认知方面的不足，数年不得要领。

1993年，该辖区内再次发生类似爆炸事故。席世友彻底坐不住

了，他在单位倡导身着警示服装上岗，同时研发了安全距离报警器等，

这在预防事故发生后的人员安全等方面起到重要作用。

但电容器组爆炸原因之谜一直未解，席世友深感个人时间和能力

的有限。“我们的技术人才队伍还需要继续壮大。”

（下转2版）
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一军团于八时出发，一师前卫，二

师后卫。全天尽是走山路，路滑不好

走。部队到达石豪（壕）宿营。行程约

五十五里。

——这是红一军团司令部教育科

科长彭绍辉写在1935年1月21日的日

记。

1935 年 1 月，中央政治局扩大会

议在贵州遵义召开。会议前后，为防

止国民党部队从川南进军，对遵义构

成威胁，红一军团在攻克娄山关、桐梓

县城后，继续向贵州新站、松坎方向挺

近。遵义会议后，为给四渡赤水制造

宝贵战机，红一军团从松坎进占綦江

石壕，造成佯攻重庆之势，牵制兵力。

重庆市綦江区委书记袁勤华对记者

说，綦江是遵义会议的最前哨，中央红

军到綦江是四渡赤水的前奏曲。

7 月 15 日，响亮的军号声响彻苍

松翠柏间，再走长征路的记者来到重

庆市綦江区石壕镇，瞻仰石壕红军烈

士墓，向红军烈士敬献花篮。

红一军团于1935年1月21日到达

石壕镇，1 月 22 日凌晨便开拔进军赤

水。在这不到两天的时间里，留下了

许多感人故事。除了探寻断崖下村民

李树清掩护红军伤员养伤的红军洞，

走访见证中央红军到綦江的红军桥，

记者还从綦江区博物馆馆长周铃那

里，了解到一位不知名字的红军司务

长血染茅坝坪的故事。

那是 1935 年 1 月，红一军团先头

部队在松坎击溃驻扎在川黔交界管控

盐业的盐防军，盐防军小队长姜金全

率残部40多人窜逃尧龙山寨。21日，

红军队伍经过尧龙山时，姜金全指挥

放枪射击，妄图阻滞红军前进，结果再

次被打得落花流水。被击退后，姜金

全一直鬼鬼祟祟跟在红军队伍后面。

是日中午，红军在箭头垭午饭后继续

前进，留一名司务长和两名战士善后，

归还向群众借用的物件，用银圆兑换

战士购物时付给群众的苏区纸币。

姜金全见只有少数后勤人员，便

带人袭击。三名红军寡不敌众，顷刻

一死一负伤。司务长掩护负伤战士突

围后落入盐防军之手。盐防军将司务

长的挎包、饭盒、筷子、14块银圆和苏

区纸币尽数搜去，以“踩杠子”“灌石灰

水”“烧烙”等酷刑，逼迫他交代红军行

军路线、作战部署等。司务长被折磨

得遍体鳞伤，但始终未吐露半句。当

晚，盐防军将司务长捆送到石壕境内

的羊叉龙门牛角尖，吊在农民赵兴伍

坝子边的桑树上。

赵兴伍的后人赵历祥告诉记者，

时值腊月天气寒冷，当天晚上，他的叔

爷赵兴伍见被绑的红军司务长伤势严

重，又饥又寒，就趁盐防军狂欢滥饮之

际，舀碗饭喂到他嘴边，“但他一口都

没吃，说吃了会连累你们”。22日，姜

金全派其爪牙赵汉阳、杨安洲、张麻子

等人，将司务长押到茅坝坪杀害。就

义时，司务长高喊“红军万岁”，杨安洲

又用匕首把他的舌头割掉。司务长牺

牲后，当地农民在原地将其尸体掩

埋。1966年，原綦江县石壕区公所、羊

叉乡政府发动群众砌石垒土，在司务

长牺牲地修建了红军烈士墓。1981

年，石壕镇重修烈士墓，将在石壕牺牲

的5位红军烈士遗骸迁葬于此，供后人

瞻仰。红军墓下修建了一片碑林，其

中一首诗就是对这位司务长事迹的写

照——撤离顷刻值千金，宁舍千金为

一针。知否英雄遗意重，拼将己命换

民心。

在烈士墓脚下的石壕红军墓陈列

馆，记者还见到了当年红军战士使用

过的军号、匕首、草鞋、斗笠、粮袋。“那

年腊月十五过白军，把我家柜子里的

苞谷全部拿走了。腊月十七过红军，

在我家坝子休息，进屋来找点水喝，都

要说声谢谢。”这是在筹建陈列馆时石

壕镇老人赵正先的回忆。周铃告诉记

者，建馆时寻访石壕镇老人，人人尽说

红军好。如今，过境的红军早已离开

多年，但这样一首歌谣却在当地传唱

至今——石壕哪年不过兵，过兵百姓

不安宁。唯独当年红军过，一来一去

很清静，不拿东西不拿钱，走时地下扫

干净……

（光明日报重庆7月15日电）

习近平总书记多次强调要像爱护眼睛一

样保护生态环境，像对待生命一样对待生态

环境。我区在推进生态环境治理保护过程

中，狠抓污染源头治理，助力生态文明建设，

切实把习近平总书记的殷殷嘱托落实在綦江

大地上。

2011年，重庆美而佳铝业有限公司入驻

綦江桥河工业园区，主要生产铝合金型材。

从粗糙的铝合金到精良的铝合金制品，需要

经过挤压（时效）、表面阳极处理等多个程序，

尤其是在表面阳极处理过程当中会产生含

酸、碱物质的污水。“我们原来的设备将污水

处理之后，可以达到国家规定的三级排放标

准。”该总经理杜波说。

为进一步落实国家环保政策，节约企业生

产成本，去年该公司投入150余万元安装了二

级过滤三级沉淀一体化装置，目前已投入使用

并初见成效。与之前的废水处理设备相比较，

新的设备处理后，废水可再次进入生产车间循

环使用，不仅提高了水资源的利用率，为企业

节约了成本，还最大限度地降低了排放标准。

杜波表示，这样一来，该公司仅每月水费就能

节约到1万元以上。

建设山清水秀美丽綦江，是全区人民的

美好愿景。承担着园区所有企业生产生活污

水处理工作的桥河工业园区污水处理厂更是

将此作为应尽之义，不折不扣地把好污水治

理源头关。

据桥河工业园区污水处理厂厂长何勇介

绍，园区企业自行处理后的污水会经过污水

管网排入工业园区污水处理厂，再经过进水

口、调节池、初沉池、生物选择池、氧化沟、二

沉池等设施层层过滤、沉淀、紫外线消菌杀毒

严格处理后，达到一级B标排放綦江河。

綦江河作为长江右岸的一级支流，河水

水质的优劣对生态环境有着直接影响。为实

现綦江河长期水清岸绿，区环境行政执法支

队加强对园区企业监管，将企业细化分类为

重点企业和一般企业，定期或不定期进行抽

查检查，以高压态势为清除“源头污染”再添

实码。“重点企业每个月至少现场检查一次，

同时不定期抽查，对检查出来的偷排、漏排等

环境违法行为将依法进行处理，如果涉嫌犯

罪的将依法移送至公安机关进行处理。”区环

境行政执法支队园区大队大队长刘长远说。

斩断源头污染 为美丽綦江添码
本报记者 谢天骄


